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Súmula  

Participantes:  

Coordenador Nacional: EDER RAMOS – CREA/BA 

Coordenador Nacional Adjunto: FRANCIS – CREA/MG 

Representante da CEEP:  
Assessor Técnico do Confea: RICARDO 

Assistente Técnico do Crea: PEDRO RIOS 
RELAÇÃO DOS COORDENADORES PRESENTES – ANEXO 

CONVIDADOS E OUTROS PARTICIPANTES – RELACIONADOS NO CORPO DO DOCUMENTO 

16 a 18 de maio de 2022 
 

Abertura da 2ª Reunião Ordinária da Coordenadoria de Câmaras Especializadas de Engenharia Industrial - 

CCEEI – Exercício 2022 

 

O Coordenador da CCEEI, Eng. Mec. Eder Ramos, deu boas-vindas a todos e, pós a verificação de quórum 

regimental, deu início à 2ª reunião ordinária da CCEEI. 

 

Considerando que o Coordenador Nacional Adjunto não pode comparecer à reunião por motivos profissionais, e 

que o Regimento das Coordenadorias não prevê um substituto para o Coordenador Nacional Adjunto, foi acordado 

entre todos que três coordenadores regionais iriam assessorar a reunião na condução dos trabalhos, sendo um para 

cada dia de trabalho. Para o primeiro dia foi escolhida a Coordenadora Regional do MT, Engenheira Priscila 

Rockembach.  

A reunião iniciou com 26 Regionais representados, sendo 25 presenciais, 01 de forma remota (RN) e uma ausência 

(DF). 

A Conselheira Andréia Brondani, acompanhando a reunião de forma remota, saudou a todos como representante 

da CEEP. A Conselheira Federal Michele Ramos também deu as boas-vindas a todos.  

Foi dado o informe sobre andamento de propostas encaminhadas: Workshop PMOC no ENAFISC (proposta 

015/2021) foi arquivada devido a programação do evento já estar finalizada no momento da análise pela CEEP; 

cartilha sobre Qualidade do Ar está tramitação na CEEP (proposta 016/2021); Comissão Temática Biosegurança e 

QAI foi arquivada pelo fato do tema já ter sido tratado em GT do Confea (proposta 017/2021).  

Passada a palavra para informes dos coordenadores regionais, se manifestaram: 

Cons. Ernani (SC) – 1) Se declarou decepcionado pelo arquivamento da proposta de 017/2021 de criação da 

Comissão Temática de Qualidade do Ar Interior; 2) Informou que o CREA-SC lançou no dia 06/04/2022 a 

UNICREA - Universidade Corporativa do CREA-SC; 3) Propôs a criação de um grupo de analistas técnicos dos 

CREAs a fim de facilitar a manutenção da memória da Coordenadoria e interação entre as Câmaras Especializadas 

do país. 

Cons. Ayrton (PR) – Informou sobre alguns detalhes da organização da 3ª RO, que acontacerá em Foz do Iguaçu 

no mês de agosto. O Coordenador Nacional solicitou a possibilidade de, durante a visita técnica à Itaipú Binacional, 

visitarem o centro de inovação e teconolgia da empresa, onde estão sendo desenvolvidas algumas das tecnologias 

para veículos elétricos brasileiros. 

Cons. Magal (SE) – solicitou um espaço para tratar das ABEMECs. O coordenador Nacional informou que está 

previsto um espaço de pauta para a FENEMI, onde esses e outros temas serão tratados pelo Presidente da entidade, 

o Eng. Mec. Waldimir Teles. 

Cons. Aysson (AC) – informou que se licenciará do cargo para disputar a eleição de conselheiro federal, e que pelo 

fato da especializada do AC não ter adjunto na modalidade (câmara mista), não haverá representação do seu CREA 

na próxima reunião da CCEEI. 
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Encerradas as manifestações, foi dado prosseguimento na pauta. 

 

Apreciação da súmula da 1ª Reunião Ordinária da Coordenadores de Câmaras Especializadas de Engenharia 

Industrial - CCEEI de 2022. 

Situação das propostas da CCEEI 

A súmula, após ser colocada em discussão, foi aprovada por unanimidade. 

 

 

Item de Pauta 1 - Analisar as Resoluções do CFT, CFTA e outros conselhos de fiscalização profissional para 

fornecer subsídios técnicos para o Confea. 

 

 

Desenvolvimento do Programa de Trabalho - Apresentação = Crea-GO 

 

O Conselheiro Rodrigo (CREA-GO), coordenador do GT, informou que o Grupo tem o objetivo de subsidiar o 

CONFEA tecnicamente para que o Sistema tenha êxito em ações judiciais que estão em andamento. Foram 

realizadas reuniões informais entre os membros do GT, bem como já foi iniciada a pesquisa e o levantamento de 

informações fazendo o comparativo das atribuições entre os conselhos. O Conselheiro solicitou sugestões e 

informações de outros coordenadores para compor os trabalhos. 

Foi mencionado pelo Coordenador Nacional Eder Ramos um livro lançado pela modalidade Elétrica sobre o 

assunto, desenvolvido por especialistas daquela modalidade, onde casos práticos tiveram soluções diferentes dadas 

por engenheiros e técnicos de nível médio, demonstrando assim a diferença de formações. Propôs um trabalho 

semelhante no âmbito da Mecânica. 

Manifestaram-se os seguintes Conselheiros: 

Magal (SE), Ernani (SC), Carlos (RS), Erthelvio (ES), Alberto (PE), Aysson (AC), Airton (PR), e Luis Claudio 

(RO). 

Na oportunidade o Conselheiro Federal Lucas passou a acompanhar os trabalhos da CCEEI. Saudou a todos e se 

colocou à disposição das ações da CCEEI. Mencionou que coordenará o GT do CONFEA relacionado ao 

CONTRAN/DENATRAN e que a proposta do texto do Decreto que regulamenta o PMOC está sendo monitorado 

pela Assessoria Parlamentar. 

O ex-Conselheiro Federal e assessor do CREA-ES, Eng. Mec. Carlos de Laet, também se fez presente na reunião, 

onde saudou a todos e destacou que a mecânica tem representatividade dentro do plenário do Confea, e por isso os 

assuntos da modalidade devem ter andamento através desses Conselheiros Federais. Declarou a importância de que 

sejam mantidas as discussões sobre PMOC, PNQAI e demandas relacionadas ao CFT, todas com grande impacto 

nacional para os profissionais da mecânica. Em relação ao PNQAI demonstrou grande preocupação pelo fato do 

Termo de Adesão do Confea ao programa já estar tramitando no Conselho Federal desde o início de 2021 sem 

nenhuma perspectiva de data para apreciação do plenário. Finalizou falando do GT da área de Segurança Veicular, 

do qual faz parte junto com o Conselheiro Federal Lucas Carneiro. 

 

A PROJ, representada pelo procurador jurídico Igor Tadeu Garcia, apresentou o andamento das ações impetradas 

pelo Confea onde se pede declaração de nulidade das Resoluções CFT nº 74, 101, 111 e 106, e também da Ação de 

Inconstitucionalidade (ADI) da Lei nº 12.378/2010 que criou o CAU e da Resolução nº 51, também do CAU. 

Destacou sua preocupação da carência de pareceres técnicos para subsidiar essas ações judiciais. Informou que os 

regionais podem proceder intervenções junto a essas iniciativas judiciais solicitando a admissão de elementos 

técnicos (artigos, relatórios, pareceres de especialista no assunto) que colaborem em cada processo. Essas 

intervenções devem conter os riscos à sociedade. 
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O Conselheiro Eber (MG) sugeriu que cada CREA emita decisão solicitando intervenções da PROJ de cada regional 

como “amigos da corte”. 

O Presidente Waldimir, da FENEMI, sugeriu a criação de uma espécie de multirão/força-tarefa para que os CREAs 

posaam, em conjunto, buscar os encaminhamentos adequados para ajudar nestes processos judiciais. 

 

O ex-Conselheiro Laet corroborou com a necessidade de que cada Regional faça suas próprias intervenções 

alinhadas com o Conselho Federal. 

Sugestões de encaminhamento: 01. Formatar em cada regional as intervenções; 02. Enviar rascunho de dessas 

intervenções ao CONFEA. 

 

Após finalizadas as discussões, o presidente da FENEMI, Eng. Mec. Waldimir Teles, pediu a palavra e passou aos 

informes da entidade, onde destacou a criação de grupos de trabalho que estão tratando da revisão do estatuto social, 

da situação das ABEMECs pelo país, das legislações do mercado de trabalho que não são aplicadas e da organização 

do XXII CONEMI – Congresso Internacional de Enegnharia Mecânica e Industrial. O Coordenador Nacional Eder 

Ramos destacou a importância do CONEMI e solicitou ao presidente Waldimir o envio de ofício a todos os CREAs 

pedindo apoio para a participação dos respectivos conselheiros regionais no Congresso. 

Não houve apresentação de proposta a ser votada. 

 

 

Item de Pauta 2 - Descrever os critérios utilizados pelas câmaras regionais para definir os quantitativos de 

responsabilidades técnicas por profissional (Resolução 1.121, de 22 de junho de 2007) 

 

 

O Conselheiro Ernani (CREA-SC), coordenador do GT, apresentou o resultado dos trabalhos até o momento. 

Mencionou que foi identificada uma disparidade entre os regionais. O que se pretende neste trabalho é ter uma 

unicidade na análise e concessão de responsabilidades técnicas. Outros coordenadores apresentaram suas opiniões 

a respeito do assunto. 

O Coordenador Nacional recomendou a leitura do relatório final do GT da Resolução nº 1.121/2019, aprovado pelo 

plenário do Confea em 2021, o qual responde alguns questionamentos sobre os cirtérios para concessão de múltiplas 

resposabilidades técnicas. 

O Conselheiro Federal Mario Cavalcanti compareceu à reunião, colocando-se à disposição dos trabalhos e 

demandas da CCEEI. 

A proposta será votada em reuniões subsequentes. 

 

Item de Pauta 3 - Elaboração de Nota Técnica para fiscalização de Indústrias 

 

Desenvolvimento do Programa de Trabalho - Apresentação = Crea-CE 

 

O coordenador do GT, conselheiro Luis Alex (CREA-CE), informou que o grupo realizou um estudo comparando 

com outro trabalho relacionado a notas técnicas para fiscalização em hospitais. O Coordenador Nacional solicitou 

apoio da CEEP para melhor esclarecer a solicitação do CONFEA. Consultada, a Conselheira Federal Andrea 

Brondani recomendou priorizar as indústrias a serem fiscalizadas, na mesma linha de trabalho feito pela Agronomia, 

que elencou atividades prioritárias para serem fiscalizadas. 

 

A proposta será votada em outro tempo oportuno. 
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Continuação da 2ª Reunião Ordinária da Coordenadoria de Câmaras Especializadas de Engenharia Industrial - 

CCEEI – Exercício 2022 

 

O Coordenador da CCEEI, Eng. Mec. Eder Ramos, deu boas-vindas a todos e deu início à reunião. 

Conforme acordado, para auxiliar os trabalhos do 2ª dia de reunião foi convidado o Conselheiro do CREA-GO, 

Engenheiro Rodrigo Lourenço. Após verificado o quórum regimental, onde todos os 27 Regionais estavam 

representados, foi proposta uma inversão de pauta, trazendo para manhã algumas pautas da tarde em função de 

conflitos de agenda de alguns membros do Confea convidados a participar. 

 

 

Item de Pauta 4 - Definição de parâmetros e metodologias para a extração de informações do Banco Nacional de 

ART's para fins de fiscalização e acobertamento das atividades profissionais 

 

 

Desenvolvimento do Programa de Trabalho - Apresentação = Crea-PR 

 

Realizada uma explanação sobre o Cadastro Nacional de ART pelo Sr. Sérgio Martins, da GTI (Gerência de 

Tecnologia da Informação), onde foram apresentadas metas, calendário de tarefas, bem como os trabalhos já 

desenvolvidos até o momento. Segundo ele, os desafios atuais são: 1) Consolidar o Cadastro Nacional; 2) Implantar 

as novas Tabelas Auxiliares, e; 3) Integração dos Sistemas. Evidenciou o status de implantação dessas tabelas. 

Foi informado que o cadastro nacional da Receita Federal foi disponibilizado aos CREAs onde pode ser verificado 

o quantitativo de empresas que possuem atividades no âmbito do Sistema e que ainda não possuem registro. 

Abordaram o assunto os Engenheiros Ernani (SC), Carlos (RS), Eder (BA) e Airton (PR). 

 

O Sr. José Fernandes, da GCI, veio tratar da atualização da Tabela TOS por parte do Sistema, e alertou para o 

encaminhamento correto a ser feito, o qual chega ao CONFEA pelos CREAs a partir da aprovação do Plenário do 

CREA (encaminhamento justificado). Já no CONFEA o pedido de atualização da tabela TOS passa na GCI, na 

PROJ e por fim é analisado pela CONP, para só então ser encaminhado para apreciação do Plenário do CONFEA. 

Se manifestaram sonre o tema os Conselheiros Carlos (RS), Alberto (PE) e Ernani (SC). 

O grupo de trabalho irá desenvolver os trabalhos e apresentar em outra reunião. 

 

Foi aberto espaço para o gerente da GRI dar informes sobre o 11º CNP, que será no período de 06 a 08 de outubro, 

na sequência da SOEA, onde o mesmo também aproveitou a oportunidade para convidar todos para uma efetiva 

participação no Congresso. Sobre esse assunto se manifestaram os Conselheiros Ernani (SC), Alberto (PE) e 

Reginaldo (MS). 

 

Não houve apresentação de proposta a ser votada. 

 

Item de Pauta 5 - Análise e manifestação dos Projetos de Lei que tramitam no CongressoNacional 

 

Desenvolvimento do Programa de Trabalho - Apresentação = Crea-SE 

 

Foi solicitada a presença da APAR, assessoria parlamentar, a fim de apresentar os Projetos de Lei em tramitação 

no legislativo para que esta Coordenadoria possa contribuir tecnicamente. 

Trata da solicitação de apoio técnico da coordenadoria junto aos trabalhos de interlocução com os parlamentares. 
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Foi solicitado pela CCEEI que a APAR tivesse uma especial atenção ao processo do PMOC e empenho junto a 

Casa Civil para aprovação da minuta de texto de Decreto que regulamenta o assunto. 

A listagem dos processos prioritários será encaminhada ao coordenador do GT da CCEEI para desenvolvimento 

dos trabalhos. Abordaram o tema com contribuições os Conselheiros Alberto (PE), Airton (PR), Luis Alex (CE) e 

o Coordenador Nacional Eder (BA).. 

O grupo de trabalho irá desenvolver os trabalhos e apresentar em outra reunião. 

 

Registrada a presença do Conselheiro Federal Evânio Nicoleit, que saudou a todos e se colocou à disposição da 

CCEEI na qualidade de coordenador da CAIS para as demandas desta Coordenadoria. 

 

Não houve apresentação de proposta a ser votada. 

 

Item de Pauta 6 - Mulheres na Engenharia Industrial. 

 

Desenvolvimento do Programa de Trabalho - Apresentação = Crea-MT 

 

A coordeandora do GT, Conselheira Priscila, apresentou a minuta da proposta até agora construída. Solicitou 

sugestão de mecanismos a serem colocados na proposta, recepcionando as ações desenvolvidas em cada Regional. 

O Conselheiro Ernani compartilhou as ações em curso em Santa Catarina (vídeos com engenheiras mulheres, 

estudantes de engenharia via CREA/Jr, etc).  

Se manifestaram os Conselheiros Fernando (DF), Alberto (PE), Erthelvio (ES), Carlos (MA) e Magal (SE). 

O Coordenador Nacional Eder também apresentou suas sugestões. 

 

Não houve apresentação de proposta a ser votada. 

 

Item de Pauta 7 - Denatran 

Desenvolvimento do Programa de Trabalho - Apresentação = Crea-RO 

 

Foi apresentado pelo Conselheiro Federal Lucas Carneiro a proposta de criação pelo Plenário do CONFEA de um 

novo GT sobre o tema, mas agora ampliado para Segurança Veicular. O processo está sob vista do Conselheiro 

Federal Jorge Bittencourt para acrescentar temas e ações a este grupo. 

Diante da proposta de criação de GT no Plenário do CONFEA, deliberou-se por encerrar o GT Denatran da CCEEI, 

mantendo os trabalhos já em andamento para suporte ao Conselheiro Federal Lucas, caso necessário. 

Abordaram o assunto o Coordenador do GT, Luis Claudio (RO), o Presidente Waldimir (FENEMI), o Conselheiro 

Alberto (PE) e o Conselheiro Ernani (SC). 

 

GT encerrado sem necessidade de proposta. 

 

Item de Pauta 8 - EAD 

 

Desenvolvimento do Programa de Trabalho - Apresentação = Crea-ES 

 

O Coordenador Nacional Eder (BA) e o Conselheiro Ernani (SC) deram informes de ações relacionadas ao EAD 

em seus respectivos Regionais para conhecimento e como sugestão aos demais. 
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O Coordenador do GT, Conselheiro Erthelvio, apresentou a situação do desenvolvimento dos trabalhos e 

levantamento de informações a respeito da realidade EAD. Completaram os comentários o Coordenadro Nacional  

Eder (BA) e os Conselheiros Reginaldo (MS), Carlos (MA), Ernani (SC) e Ayrton (PR). 

 

Não houve apresentação de proposta a ser votada. 

 
 

Continuação da 2ª Reunião Ordinária da Coordenadoria de Câmaras Especializadas de Engenharia Industrial - 

CCEEI – Exercício 2022 

 

O Coordenador Nacional da CCEEI, Eng. Mec. Eder Ramos, deu boas-vindas a todos e promoveu a abertura da 

reunião.  

Conforme acordado, para auxiliar os trabalhos neste dia foi escolhido o Conselheiro Airton Pontes (PR), anfitrião 

da próxima reunião ordinária da CCEEI. Na sequencia foi verificado o quórum regimental. 

 

Item de Pauta 9 - GNV 

 

Desenvolvimento do Programa de Trabalho - Apresentação = Crea-RJ 

 

Foi apresentado o assunto pelo coordenador do GT, Conselheiro Tourinho (RJ), destacando a situação existente e 

o andamento dos trabalhos. O coordenador Tourinho chegou à conclusão de que o GT não necessita apresentar 

proposta para o assunto face as modificações das portarias do INMETRO publicadas em março/2022, que de acordo 

com o GT atenderam as demandas existentes. O tema foi discutido pelo Coordenador Nacional Eder (BA), pelo 

Conselheiro Carlos (RS) e pelo Eng. Laet (ES). 

 

GT encerrado sme necessidade de apresentação de proposta. 

 

Item de Pauta 10 - Fiscalização em empreendimentos hoteleiros 

 

Desenvolvimento do Programa de Trabalho - Apresentação = Crea-CE 

 

O coordenador do GT, Conselheiro Luis Alex (CE), apresentou a situação existente e o andamento dos trabalhos. 

Durante as discussões se manifestaram os Conselheiros Magal (SE), Ernani (SC), Airton (PR) e Eder (BA). 

 

A CCEEI recebeu a visita do CREA-DF, representado pela Engenheira Eletricista Fabiola Resende, assessora da 

presidência, e do Superintendente Gilberto Campos. Ambos fizeram uso da palavra destacando os trabalhos 

realizados pelo CREA-DF e colocando o Regional à disposição da CCEEI, principalmente no que se refere ao 

contato com órgãos públicos que tenham demandas da Coordenadoria. 

 

Não houve apresentação de proposta a ser votada. 

 

Assuntos do Confea 
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Foi solicitada a presença do gerente da GRI, Renato Muzollon, para tratar do PNQAI (Programa Nacional de 

Qualidade do Ar Interior) em relação a demora no encaminhamento do processo de aprovação do Termo de Adesão 

ao PNQAI, o qual tramita neste Conselho Federal desde 2021. Segundo informações do gerente Muzollon, o 

processo chegou à PROJ em 07/03/2022, na SIS em 29/03/2022 e finalmente na GRI em 15/04/2022, onde 

permanece sem parecer há pouco mais de 30 dias. Pelo rito administrativo, após o parecer da GRI o processo deve 

seguir novamente à PROJ e depois a CAIS para deliberação final e encaminhamento ao Plenário. O gerente 

Muzollon justificou a demora por conta de acúmulo de processos e falta de pessoal na GRI para emissão do parecer. 

A CCEEI solicitou celeridade aquela gerência para que o processo pudesse entrar na pauta da próxima plenária do 

CONFEA, uma vez que o Termo não envolvia aporte financeiro e todas as cláusulas já tinham parecer favorável 

da PROJ. No início da reunião da parte da tarde deste mesmo dia o gerente da GRI retornou à CCEEI informando  

que o parecer acabava de ser emitido pela GRI e o processo encaminhado à PROJ. Também confirmou que a 

indicação dos representantes do CONFEA no PNQAI para o biênio 2022-2023 já tinha sido aprovado por decisão 

plenária em dezembro de 2021 com os nomes dos Engenheiros Carlos Laet (ES) e Ernando (PE), e que desta forma, 

independente da aprovação do Termo de Adesão, os dois representantes já estavam autorizados a participar daquele 

fórum nacional. 

 

Foram abordados os assuntos relacionados a pauta complementar para preenchimento do anexo do plano de 

trabalho. 

Votada e aprovada por unanimidade proposta para solicitação de espaço para uma reunião extra-oficial da CCEEI 

durante a SOEA. O Conselheiro Alberto (PE) solicitou celeridade na solicitação de uma sala para reunião da 

coordenadoria durante a SOEA.  

 

Outros Assuntos / Extra Pauta 

 

Aberto espaço ao Presidente Waldimir Teles (FENEMI) para explanar a realidade da entidade. 

Outros coordenadores mencionaram suas realidades com relação as Associações em seus Regionais. 

Será elaborada proposta solicitando que o Coordenador Nacional e o seu Adjunto representem o CONFEA no XXII 

CONEMI. 

 

Conselheiro Magal (SE) informou sobre a Jornada de Engenharia Industrial pela ABEMEC-SE e o Congresso local 

que acontecerão mediante patrocínio do CONFEA. 

 

O Engenheiro Alberto (PE) trouxe um assunto de concessão de CAT para atividade de coordenação de atividades 

fora das atribuições do profissional requerente, e como consequência a “obrigatoriedade” de uma concessão 

posterior de CAT para a execução dessas atividades. Será feita discussão no grupo e posterior abordagem do 

assunto na terceira reunião. 

 

O Engenheiro Ernani (SC) propôs um grupo entre assessores dos creas para compartilhamento de informações, 

iniciativas, formas de trabalho entre os Regionais. Foi aprovado que o Engenheiro Ernani juntamente com o 

Assessor Pedro Rios irão redigir a proposta para a terceira reunião. 

 

Apresentada a proposta para padronização de acordos estaduais de Cooperação Técnica relacionado ao PMOC. 

Abordaram o assunto os Engenheiros Alberto (PE), Luiz Claudio (RO), Ernani (SC), Magal (SE), Luis Alex (CE) 

e Carlos Henrique (AL). Após a discussão, foi aberta a votação e a proposta foi aprovada por unanimidade entre 

os presentes.  
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Apresentada a situação para apoio regional de participação nas reuniões da CCEEI de representante da FENEMI 

e COPIMERA. 

Foi informado pelo presidente da FENEMI, Waldimir Teles, que foi integrado à comissão organizadora do XXII 

CONEMI o Conselheiro Federal  Lucas Carneiro, representando o Plenário do CONFEA, e o Coordenador 

Nacional Eder Ramos, representando a CCEEI. 

 

Foram dados informes para a terceira reunião que será realizado em Foz do Iguaçu, descrevendo brevemente a 

visita técnica que será realizada em Itaipu. 

 

Encerramento da 2ª Reunião Ordinária da Coordenadoria de Câmaras Especializadas de Engenharia Industrial - 

CCEEI – Exercício 2022 

Concluídos os trabalhos, o Coordenador Nacional Eder Ramos agradeceu a participação de todos e declarou 

encerrada a reunião. 
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